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Los más de 1001 años de la lengua española

En octubre de 1492, los sobrevivientes de la tripulación del genovés Colón llegaron erróneamente a las Indias, una 
experiencia que puso a un hombre del viejo continente, “en términos absolutos”, como Jens Lüdtke lo apunta, en 
una vinculación directa con América y los pobladores europeos a través de la escritura del Diario del navegante.

En ese mismo año, cuando las carabelas navegaban hacia una ruta mercantil con dirección a Asia, Antonio 
de Nebrija, con dedicatoria a Isabel la Católica, escribió la primera gramática (Gramática Castellana) de una lengua 
vulgar, hecho que posicionó a la corona de Castilla y cuyo texto serviría de apoyo, años más tarde, tras las conquistas 
efectuadas por Cortés y Pizarro, en la enseñanza del español para fines de la evangelización.

En ambos viajes, los extranjeros encontraron una realidad distinta a la suya, en los órdenes social, cultural, lingüís-
tico y natural. Sin embargo, su visión de mundo les permitió nombrar y entender lo desconocido, haciéndolo propio 
y razonable a su pensamiento. Por eso llamaron caballos a los venados, conocieron el cacao y nombraron indios a las 
personas que habitaban las supuestas Indias, una palabra que llega hasta nuestros días con una carga semántica y 
social distinta.

Antes de tan importante acontecimiento, trascendente como la primera huella de un hombre en la superficie 
lunar, el español se sitúa entre conflictos bélicos y religiosos, movimientos migratorios y un largo proceso de transfor-
mación fonético, morfosintáctico y semántico que lo hacen ser lo que hoy es.

El pasado mes de abril se celebró el Día del Idioma Español, una lengua que mantuvo contacto con otras varias, 
como la árabe, la celta, la gala y el gótico, sin dejar de lado los insoslayables íconos de lo occidental, el griego y el latín, 
este último de donde proviene la mayoría del léxico patrimonial de nuestra lengua.

Ejemplos, en el caso de las palabras, nos sobran: pisamos una alfombra, vemos el cielo azul y el atardecer en 
escarlata (arabismos); tomamos cerveza y nos impulsa un brío (celta); evitamos la guerra pero anhelamos riqueza 
(germánicas) y construimos nuevos términos, en su capacidad inequívoca y unívoca, a partir de cultismos, haciendo 
de la ciencia parte de esto.

Hoy, el español es hablado por más de 450 millones de personas en el mundo y es tan diverso como lo es cada 
lugar y cada realidad, es decir, no se habla igual en Madrid que en México. Sin ir más lejos, existen variantes entre el 
español del centro de nuestro país con respecto a otros estados: en la ciudad hay quesadillas de todo y en provincia 
no las hay sino es con queso. Esto último, un caso de extensión y restricción de un significado.

Bien lo expresó Moreno de Alba en el texto que lleva por nombre esta disertación, en el que diferencia el uso de 
dos preposiciones con respecto a este idioma: ¿es el español en América o es el español de América? 

Hoy, ya no es aquella lengua que los colonizadores impusieron a las civilizaciones originarias so pretexto de una 
inferioridad cultural; hoy, es parte de nuestra identidad nacional, una herencia que con miles de años de evolución 
nos ha dejado un vestigio histórico de la humanidad en el tiempo, en este caso, en un sistema sígnico.

Con todo esto se sostiene que las lenguas son el patrimonio cultural de las sociedades, una visión de mundo 
particular, pero no determinista, que construye en lo individuos una manera de entender el mundo y que se transfor-
ma conforme a las necesidades designativas y comunicativas (en palabras de Lara), las cuales se modifican a diario y 
cambian nuestra experiencia terrena y espiritual. Vale. 

Lic. Victor Manuel Reyes Flores
Departamento de Prensa y Difusión
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Acercamiento a la vida laboral de los ingenieros
Liliana Alvarado Sánchez

Con el objetivo de mostrar a los universitarios el 
amplio campo de acción de la Ingeniería Mecánica 
Eléctrica (IME), en el Aula Magna de esta carrera 

se llevó a cabo la Semana de la Ingeniería, a la cual asis-
tieron investigadores y representantes de varias empre-
sas para orientar a los jóvenes sobre las demandas del 
mercado laboral actual y los avances tecnológicos más 
innovadores. 

En la inauguración, el maestro Jorge Alfredo Cuéllar 
Ordaz, director de la FES Cuautitlán, mencionó que las 
experiencias, las visiones y los puntos de vista compar-
tidos por los ponentes brindan valor a este evento aca-
démico. A partir de su comentario invitó a los presentes 
a profundizar sus conocimientos más allá de las aulas 
universitarias.

Un ejemplo de cómo se contribuye significativa-
mente en el cuidado del ambiente lo expuso el doctor 
Javier Aguillón Martínez, investigador del Instituto de 
Ingeniería de la UNAM, quien en la conferencia “Estudio 
de integración de captura de CO2 en turbinas de gas del 
sector eléctrico mexicano” presentó un proyecto para 
evitar que el dióxido de carbono siga siendo el principal 
factor del calentamiento global.

Más adelante, en la plática “Pasado, presente y 
futuro de las actividades espaciales en México y acciones 
dentro de la UNAM”, el doctor José Alberto Ramírez Agui-
lar, jefe del Departamento Aeroespacial de la Universidad 

Campus Juriquilla, resaltó la importancia de los aconteci-
mientos históricos para contribuir en el ámbito espacial.

En las ponencias “Aire acondicionado automotriz 
(HUAC)” y “Comunicaciones con equipo cisco” se habló 
de la labor de un ingeniero y del valor que tiene el tomar 
cursos de certificación antes de concluir la universidad, 
así lo señalaron los ingenieros Rolando Vallejo, catedrá-
tico del Tecnológico de Monterrey, y Antonio Valverde, 
director de Plataformas TECNO-Educativas de México. 

Finalmente, en representación de Huawei, el licen-
ciado Zhang Ke y el ingeniero Du Weihua discutieron con 
los estudiantes sobre el posicionamiento mundial de la 
empresa y la experiencia que ésta ofrece y los motivaron 
a formar parte de su equipo de trabajo. Con este come-
tido se realizaron entrevistas dentro de instalaciones de 
la Facultad. 

Hablando de seguridad industrial, del papel del inge-
niero en la industria, de innovaciones tecnológicas y de 
las acciones de la ingeniería en el cuidado del planeta, 
entre otros temas, los alumnos de IME reconocieron lo 
indispensable que es su carrera para el progreso y desa-
rrollo de la sociedad. 

La Semana de la Ingeniería fue dedicada al ingeniero 
Nicolás Calva Tapia, académico de IME, quien fue recor-
dado por sus compañeros y alumnos tras los 40 años de 
entrega diaria en la formación de ingenieros. 
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Enfermedades de animales que impactan 
en la salud humana 
Liliana Alvarado Sánchez

Cada vez es mayor el número de enfermedades 
derivadas de organismos patógenos, por lo que 
los investigadores combaten la propagación de las 

bacterias que causan diversas patologías en animales y 
humanos. Para conocer más del tema, el maestro Marcos 
Sánchez Pérez y la doctora Susana García Vázquez, acadé-
micos de la Facultad, organizaron el Segundo simposio de 
enfermedades transmitidas por artrópodos en la Unidad 
de Seminarios “Dr. Jaime Keller Torres”.

La inauguración del evento fue presidida por la maes-
tra Olivia Adams Vázquez, jefa del Departamento de 
Ciencias Biológicas, y el MVZ Gerardo Arcilla López Tello, 
jefe de la Sección de Ciencias de la Salud Animal, quien 
señaló que la finalidad del simposio es concientizar, desde 
el ámbito de la medicina veterinaria y la salud pública, 
sobre el estudio de las enfermedades asociadas con este 
tipo de organismos.

Acerca de este objetivo, en la conferencia “Una salud”, 
el doctor Jorge Méndez Galván, investigador del Hospital 
Infantil de México “Federico Gómez”, detalló cómo llega-
ron algunos de estos padecimientos a nuestro país, como 
la encefalitis equina venezolana, el dengue, la cólera, la 
leptospirosis y la ricketsiosis, un panorama que le permi-
tió recomendar la realización de investigación para iden-
tificar nuevos brotes. 

Además, resaltó la importancia de la veterinaria en el 
ámbito de la medicina humana dado que “el 61% de los 
patógenos que infectan a las personas son compartidos 
con animales y, de las cinco nuevas enfermedades que 

aparecen al año en individuos, tres son de origen animal”, 
señaló. Por ende, invitó a los presentes a colaborar con 
otras ciencias para conocer más del tema.

En otra charla, la doctora Guadalupe Gordillo Pérez, 
investigadora en el Hospital Siglo XXI del IMSS, señaló en 
la conferencia “Evidencias epidemiológicas y clínicas de 
bartonelosis en México” que la enfermedad de Carrión, 
las molestias oculares, los abscesos, las lesiones en la piel 
y la fiebre, entre otras, son algunas de las manifestacio-
nes que causan las bacterias bartonella. 

Más adelante, el MVZ José Juan Lira Amaya, del 
Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agríco-
las y Pecuarias (inifap), presentó el tema “El impacto de 
la babesiosis bovina en la ganadería”, una enfermedad 
de elevada movilidad y mortalidad transmitida por una 
garrapata que se desarrolla en regiones tropicales, luga-
res donde se encuentra el 70% del rebaño mexicano. 

Dicha situación, comentó el especialista, afecta de 
forma importante a la economía del país, ya que al año 
se registra una pérdida de 573.62 millones de dólares por 
muerte súbita de ganado. Por tanto, resaltó la necesidad 
de realizar un sondeo a fin de tener un control sanitario 
más eficaz a nivel nacional e internacional. 
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Ingenieros químicos 
a la vanguardia

El devenir de la Inteligencia 
Artificial

Redacción

Con el objeto de impactar favorablemente en 
la vida profesional y personal de los estudian-
tes de la Facultad, el maestro Carlos Alberto 

Morales Rojas, académico de la Facultad, organizó 
la Mesa redonda: retos y oportunidades de los inge-
nieros químicos, en la cual se discutieron cuatro 
diferentes temáticas desde el punto de vista de los 
especialistas.

La actividad se realizó en la Unidad de Semina-
rios “Dr. Jesús Guzmán García” y durante ésta los 
invitados expusieron sus trabajos e investigaciones 
en diferentes ámbitos del área. Dos de ellos fueron 
los maestros Marcos Mendoza Mejía y Jorge Ruiz 
Sánchez, quienes hablaron de la nanotecnología y 
los biorreactores y de la aplicación del fármaco 
Taxol en el combate al cáncer de mama y de ovarios, 
respectivamente.

Por su parte, el ingeniero Miguel Ángel Cruz 
Estrada, director general de Pruhesa México, 
mencionó a los jóvenes que el conocimiento no 
es suficiente para hacerse de un empleo, ya que 
además se requiere disciplina, actitud, disposi-
ción, compromiso y de la colaboración en equipos 
multidisciplinarios. 

Victor Manuel Reyes Flores

¿En qué momento las máquinas superarán la inteligen-
cia de los seres humanos y cuáles son las tecnologías 
que cambiarán el rumbo de la historia? Para conocer 

más del tema, el arquitecto José Carranceja, director gene-
ral de Bluetab México, una empresa de consultoría encargada 
de dar soluciones sobre big data y gobierno de datos, dictó 
la conferencia “La verdad sobre lo que nos cuentan sobre 
inteligencia artificial”.

Partiendo de la idea de la singularidad, el día en que las 
máquinas tomen el control de nuestro mundo, el conferen-
cista abordó un cúmulo de cuestionamientos y realidades 
acerca del progreso tecnológico y científico de la humani-
dad, el cual se vio multiplicado, con respecto a las prime-
ras revoluciones industriales, 400 veces en los últimos cien 
años.

Como muestra de ello, explicó avances como la deco-
dificación del ADN; los estudios para combatir y erradicar 
distintas enfermedades, que son apoyados por Facebook, 
Google y Windows; y la creación de drones para uso agrí-
cola, entre otros. Así, comentó que la inteligencia artificial 
funciona mediante la jerarquización de datos y a manera de 
regresión lineal, clasificación y toma de decisiones. 

La plática fue organizada por la División de Ingenie-
ría y Tecnología y la Coordinación de ITSE de la Facultad y 
representó una oportunidad de acercar a la comunidad 
de ingeniería con esta empresa a partir de un proceso de 
reclutamiento. 
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Cuidado responsable 
de las especies en confinamiento
Liliana Alvarado Sánchez

Presenta Ingeniería Industrial escudo 
Sandra Yazmín Sánchez Olvera

Identidad es pertenencia y diferenciación, ser parte de 
algo y a su vez ser único; una búsqueda constante 
de autoconstrucción. Con la intención de presentar un 

símbolo que logre identificarlos como comunidad, estu-
diantes y académicos de Ingeniería Industrial presenta-
ron el que será su escudo representativo.

En una breve pero significativa ceremonia presidida 
por la maestra Gabriela del Pilar Rangel Gabela, coordi-
nadora de la carrera, y la doctora Cynthia González Ruíz, 
secretaria de Evaluación y Desarrollo de Estudios Profe-
sionales, Mauricio Núñez Aguilar, presidente de la Aso-
ciación de Estudiantes de Ingeniería Industrial, y Brandon 
Guerra Celis dieron a conocer en la Unidad de Seminarios 
“Dr. Jaime Keller Torres” el símbolo ganador de un 
concurso que fue realizado tiempo atrás. 

Tras recibir el reconocimiento de las autoridades, 
Brandon Guerra, creador del escudo, explicó que su obje-
tivo fue diseñar una imagen que representara los valores 

forjados dentro de la FES Cuautitlán y que sin importar 
los años que pasen “los lleve a recordar quiénes son, de 
dónde vienen y quiénes los ayudaron a convertirse en los 
ingenieros industriales que el país necesita”. 

El hombre ha modificado de diversas 
formas el ambiente, afectando directa 
o indirectamente la flora y la fauna. 

Por ello, organismos como la Procuraduría 
Federal de Protección al Ambiente (Profepa) 
han intervenido para contribuir al desarro-
llo sustentable, la defensa de los recursos 
naturales y la aplicación de la ley.

Con el fin de orientar a los universitarios 
sobre el adecuado manejo de algunas espe-
cies, en el Auditorio de MVZ se realizó la 
conferencia “Aspectos de bienestar animal, 
trato digno y respetuoso en fauna silvestre 
confinada”, la cual impartió el MVZ Rubén 
Murillo, inspector federal de la Profepa.

Durante su plática, el ponente mencio-
nó que la interacción humano-animal debe 
regularse para que los ejemplares que han 
sido aislados de su hábitat no dependan 
totalmente de un individuo, lo que favore-
cerá su comportamiento y su manejo.

Además, destacó que es importante 
atender los factores que afectan el bienes-
tar de los animales: “se deben conocer las 
características de cada uno, ya que a partir  
de ello se podrá medir científicamente 
su salud física, emocional y conductual”, 
señaló.
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Galardón a un gran esfuerzo 

Gestión de calidad, exitosa 
primera generación 

Liliana Alvarado Sánchez

De emotividad se llenó el Auditorio de Extensión 
Universitaria con la toma de protesta de 43 egre-
sados de Contaduría, quienes obtuvieron su título 

profesional por medio de la aprobación del Examen 
General de Conocimientos, una opción en la que demos-
traron la calidad formativa que la Facultad les ofreció lo 
largo de nueve semestres.

En presencia de amigos, familiares y profesores de 
los titulados, así como de autoridades universitarias, el 
maestro Jorge Alfredo Cuéllar Ordaz, director de la FES 

Victor Manuel Reyes Flores

Luego de 245 horas de estudio y discusión sobre temas 
de normativas ISO, trabajo en equipo y procesos, el 
Departamento de Educación Continua (Educon) clau-

suró formalmente las actividades de la primera genera-
ción del Diplomado en Gestión de Calidad.

La entrega de diplomas se realizó en la Unidad de 
Seminarios “Dr. Jaime Keller Torres” y fue presidida por 
el doctor José Francisco Montiel Sosa, secretario general, 
la MVZ Martha Rodríguez Sandoval, jefa de Educon, y el 
maestro Luis Roberto Guanes García, responsable acadé-
mico del Diplomado.

Este último, en un mensaje dirigido a los graduados, 
señaló que la calidad de vida de los individuos está rela-
cionada con sus pensamientos y que cada ser construye 
un camino en función de sus propios objetivos, por lo que 
consideró un error compararse con otro que no sea uno 
mismo.

Cuautitlán, reconoció a los graduados por concluir sus 
estudios, ya que esto permite que la Universidad se 
mantenga como un referente en la formación de profe-
sionistas calificados para resolver las problemáticas del 
país.

Posteriormente, indicó que los contadores perte-
necen a un gremio muy necesario para la sociedad, por 
tal motivo, los invitó a seguirse preparando para contri-
buir con el pueblo mexicano desde su campo de acción”, 
señaló.

Antes de terminar brindó a los festejados una serie 
de consejos: apreciar el aprendizaje diario, disfrutar la 
soledad, alejarse de personas negativas, cultivar y desa-
rrollar una habilidad, comprometerse con los propósitos 
particulares y aprender de cada tropiezo. Finalmente, 
con el goya los más de 20 nuevos universitarios despi-
dieron la ceremonia y las experiencias vividas con sus 
compañeros, amigos y profesores de la primera unidad 
multidisciplinaria.
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A la vanguardia en la medicina en caballos

Victor Manuel Reyes Flores

Como una forma de aportar al crecimiento profesio-
nal de la comunidad de la carrera y de conocer los 
últimos avances en el estudio de caballos, la gene-

ración 2015-2019 de Medicina Veterinaria y Zootecnia, 
apoyada por el MVZ Jesús Valdez Miranda, académico 
de la FES Cuautitlán, organizó el Seminario de Medicina 
Equina, que trató de la alimentación, anestesia, castra-
ción y ortopedia en esta especie animal.

El último de estos temas lo abordó el MVZ Valdez 
Miranda, quien en su conferencia “Osteosíntesis” defi-
nió este procedimiento como aquél que utiliza implantes 
metálicos para sustituir temporalmente la función de los 
huesos (estructuras que protegen órganos y dan movi-
miento y locomoción) mientras éstos se recuperan.

De esta manera, detalló los componentes estructura-
les y la función de dichos órganos rígidos y precisó que 
la condición de carga es diferente para cada caso, ya que la 
fractura está asociada con la fuerza que se ejerce sobre 
el hueso. En su plática también presentó el instrumental 
para realizar la osteosíntesis, como los tipos de tornillos, 
taladros y placas, entre otros.

La doctora María Masri Daba, catedrática de la Facul-
tad de MVZ de la UNAM, continúo con el programa 
impartiendo la conferencia “Ortobiológicos en equinos: 
alternativas”, quien bajo el principio de preservar las arti-
culaciones el mayor tiempo posible, expuso los avances y 
estudios más actuales sobre la terapia basada en células 
y biomateriales, la cual promueve la regeneración de teji-
dos, una alternativa a la medicina tradicional.

Al respecto de “Evaluación radiográfica de miembros 
anteriores”, el MVZ Carlos Manzo Arenas, académico de 
la Facultad, abordó la anatomía de los caballos, específi-
camente las partes del cuerpo de interés para la plática, 
las diferentes tomas radiográficas y los huesos y articula-
ciones que se pueden evaluar a partir de aquella técnica 
de diagnóstico. 

Sin embargo, dijo que para realizar de manera correc-
ta una radiografía, los miembros del animal deben estar 
apoyados en una superficie plana. Antes bien es nece-
sario evaluar clínicamente al paciente para conocer su 
condición, para lo cual recomendó las pruebas de flexión 
o el examen de la pinza.

“Artroscopia en caballo”, “Diagnóstico de lesiones 
de tendones y ligamentos con ultrasonido”, “Problemas 
contractuales de tendones y su solución quirúrgica”, 
“Cómo evitar las alteraciones de la microbiota intesti-
nal postquirúrgico” fueron algunas de las pláticas que 
también conformaron los dos días de actividad del 
seminario. 

La inauguración fue presidida por el maestro Jorge  
Alfredo Cuéllar Ordaz, director de la FES Cuautitlán, 
quien agradeció la realización de este evento académico, 
que contribuye al conocimiento de los universitarios. 
Estuvieron con él en el presídium el maestro César 
Garzón Pérez, jefe del Departamento de Ciencias Pecua-
rias, el MVZ Manuel Oliver Olivares Rodríguez, jefe de la 
Sección de Clínica y Cirugía, y el maestro, Alan Olazábal 
Fenochio, coordinador de MVZ.



Por la biodiversidad y la sostenibilidad

“Al hombre sólo le quedarían cuatro años de vida. Sin abejas, 
no hay polinización, ni hierba, ni animales, ni hombres”.

Albert Einstein

La preservación de la biodiversidad se ha convertido 
en uno de los retos más importantes del mundo de 
hoy, ya que los efectos causados por el cambio climá-

tico han llevado al borde de la extinción a una enorme 
cantidad de flora y fauna, que han visto modificadas las 
condiciones de sus hábitats naturales. 

Una de las especies más vulnerables de nuestro 
tiempo es la abeja, la cual lucha por su existencia ante 
un gran número de amenazas: depredadores naturales, 
el uso indiscriminado de pesticidas, la destrucción de su 
hábitat y la alta demanda de productos de la colmena.

Su principal función es como polinizadores, un proceso 
que hace posible que de una planta retoñen semillas o 

frutos, los cuales son primordiales para 
la alimentación de los seres vivos. 

De hecho, Greenpeace, una orga-
nización que promueve acciones 
en beneficio del medio ambiente, 
reporta que el 75% de los alimen-
tos que consumimos dependen 
de ello.

Protegerlas en todos los aspectos, por tanto, se ha 
convertido en un tema prioritario para el ser humano, 
una idea que el alumno de Ingeniería en Telecomunica-
ciones, Sistemas y Electrónica (ITSE) de la FES Cuautitlán 
Felipe Romano Rodríguez tuvo en mente al diseñar un 
dispositivo que funciona a base de energía solar y sirve 
para extraer el veneno de las abejas sin que éstas mueran 
en el proceso. 

El extractor

La Organización para la Agricultura y la Alimentación  
de las Naciones Unidas (FAO) estima que de 100 espe-
cies de cultivos, dentro de los cuales se encuentra casi 
el 90% de lo que consumimos, crecen por efecto de la 
polinización de las abejas. De desaparecer, los modelos 
de desarrollo y crecimiento económicos actuales se 
verían radicalmente modificados y se desataría una crisis 
alimentaria. 

Así que con la intención de preservar a estos insectos, 
a petición del doctor Tonatiuh Alejandro Cruz Sánchez, 
responsable del Laboratorio de Bioprospección Micro-
biológica de Propóleos de la FES Cuautitlán, el grupo 
liderado por el doctor Víctor Hugo Hernández Gómez, 
encargado del Laboratorio de Energías Renovables (LER), 
creó un extractor de veneno de abeja siguiendo las carac-
terísticas antes mencionadas.

Tradicionalmente, el veneno o apitoxina 
era extraído directamente de las glándulas de 
la abeja o haciéndola picar una determinada 
superficie para que el aguijón se desprendiera 
de su cuerpo. En ambos casos se provocaba su 
muerte.

Sin embargo, hoy en día las estimulaciones 
eléctricas a las que son sometidas no la sacrifi-
can, pues una pequeña pero suficiente descarga 
de electricidad basta para que la abeja deposite 
el veneno en un cristal. El desarrollo de los 
universitarios se distingue por extraer la sustan-
cia a través de este método y por usar la energía 
del sol como principal fuente de funcionamiento.

Diseñan extractor de veneno de abejas 
que funciona con energía solar
Victor Manuel Reyes Flores

Divulgación

UNAM COMUNIDAD

http://www.fao.org/home/es/
http://www.fao.org/home/es/
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“Lo que queremos es no afectar a la abeja 
debido a que el método tradicional de 

extracción de apitoxina es mediante una 
cirugía o haciendo que pique una tela”, señaló 

Romano Rodríguez en entrevista. 

Para conocer más al respecto del tema, el estudian-
te de la carrera de Ingeniería en Telecomunicaciones, 
Sistemas y Electrónica fue asesorado por el doctor Cruz 
Sánchez, quien lo informó acerca de las técnicas de reco-
lección del veneno y las aplicaciones que éste tiene en la 
medicina humana y la veterinaria, áreas del conocimiento 
en las que este grupo de trabajo desarrolla investigación.

Se sabe, así lo publicó Milenio, que son más de cien 
las enfermedades que pueden ser tratadas con esta sustan-
cia (artritis, estrés o afecciones de la piel), ya que posee 
propiedades antiinflamatorias y analgésicas, entre otros 
más. Incluso, recientemente se realizan estudios para 
comprobar su efectividad en el tratamiento del VIH y SIDA. 

El uso de la energía solar

El LER ha aprovechado diferentes fuentes de energía 
inagotables, como la solar o la eólica, para desarrollar 
tecnología que ha resuelto necesidades concretas con un 
objetivo específico: cuidar el medio ambiente.

Con este propósito fundamental, el dispositivo 
elaborado por Romano Rodríguez está diseñado para 
utilizar la energía emitida por el sol mediante un siste-
ma de alimentación que funciona a base de celdas (que 
transforman la luz en electricidad), las cuales abastecen 
de manera regulada a una batería. 

Lo anterior fue primordial para el proyecto debido 
a las dificultades que hay para proveer de electricidad a 
ciertos lugares del país, lo que limita en cierto modo el 
uso de artefactos que funcionen con este recurso.

Además, el diseño del instrumento funciona y es 
controlado por un Arduino, cuya ventaja es su plataforma 
de código libre y su simplificación al usar microcontro-
ladores. El estudiante de la Facultad declaró que dicho 
sistema permite regular diferentes niveles de voltaje, un 
aspecto importante si se toma en cuenta el tipo de abeja 

a la que se le va extraer el veneno y la cantidad de electri-
cidad requerida para tal fin. Así, el usuario podrá contro-
lar la calibración del extractor.

“Consiste en dos alambres que estarán pasando 
corriente y en el momento en que la abeja se ubique 
entre éstos se cerrará el circuito recibiendo una peque-
ña descarga, es decir, el estímulo eléctrico”, comentó 
Romano Rodríguez. En todo momento se ha buscado 
no lastimarla ni matarla y mantener los parámetros de 
producción del insecto. “Se hizo así principalmente por 
el impacto que tiene la abeja en el medio ambiente 
y porque queremos recolectar el veneno de abeja para 
usos médicos”, apuntó.

En este último caso, la abeja interactuará con el instru-
mento para recibir las descargas y depositar el veneno 
sobre una superficie de vidrio. Éste será llevado poste-
riormente a un proceso de raspado a fin de recopilar la 
sustancia. Se requiere de un aproximado de setenta 
colmenas para obtener tan sólo un gramo de apitoxina.

El impacto positivo del proyecto

El modelo del doctor Hernández Gómez y Romano 
Rodríguez representa una oportunidad para satisfa-
cer la demanda de dispositivos que vean por el medio 
ambiente y preserven la diversidad de las especies de 
nuestro mundo. Actualmente en el mercado no existe 
un dispositivo que combine ambas características.

De momento, se busca implementar este extractor en 
los apiarios de la Facultad (una vez se concluya completa-
mente el diseño del prototipo) para beneficio de la inves-
tigación y la docencia que ahí se realiza. Sin embargo, en 
algún momento podría acercarse a los productores para 
modernizar sus procedimientos de extracción de api-
toxina, llevando así la tecnología universitaria a varios 
rincones del país.

Finalmente, Romano Rodríguez se dijo satisfecho de 
participar en el proyecto como parte de su servicio social 
y de beneficiar desde sus conocimientos como ingenie-
ro al sector apícola, a el planeta y a las investigaciones 
que estudian el valor medicinal de una sustancia capaz de 
cambiar la vida de miles de personas. 



Campus
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Visita Coyotepec las instalaciones
Victor Manuel Reyes Flores

Acercar el conocimiento y los servicios culturales 
y educativos de la Universidad ha permitido que 
la comunidad de las localidades circundantes a la 

Facultad se vean beneficiadas. Con el fin de establecer 
nuevos vínculos y conocer más sobre la primera multidis-
ciplinaria, el cabildo de Coyotepec visitó nuestras insta-
laciones, donde fue recibido por los responsables de cada 
área. 

El recorrido lo comprendieron los hospitales de Peque-
ñas Especies y de Equinos, la Coordinación de Comuni-
cación y Extensión Universitaria, el Centro de Enseñanza 
Agropecuaria (CEA) y la Unidad de Investigación Multidis-
ciplinaria (UIM).

En este último, las autoridades mexiquenses acu-
dieron el Laboratorio de Energías Renovables, donde su 
responsable, el doctor Víctor Hernández, les mostró los 
proyectos que aprovechan el sol y el viento como meca-
nismos de energía no contaminante. 

Coyotepec fue recibido en la Sala de Juntas de 
Dirección por el MVZ Israel Villegas Pérez, asistente del 
director, y el maestro Ignacio Olvera Rodríguez, respon-
sable de la Unidad de Patentamiento, Emprendimiento y 
Vinculación (Unipev) y organizador de la actividad, quien 
señaló que este acercamiento es una manera de conocer 
cómo la Facultad puede ayudarlos en el desarrollo de su 
sociedad. 
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Firma de convenio con Biomédica
Redacción

La Facultad de Estudios Superiores Cuautitlán y repre-
sentantes del Laboratorio Biomédica de Referencia 
se reunieron en la Sala de Juntas de Dirección para 

concretar un convenio de colaboración que impacta-
rá en el desarrollo profesional y social de la comunidad 
universitaria.

Presidida por el maestro Jorge Alfredo Cuéllar Ordaz, 
director de la Facultad, en la reunión la representante 
legal del laboratorio, la química Clara Corona Kirsch, 
mencionó que el objetivo de este pacto es que los alum-
nos de nuestra casa de estudios complementen su forma-
ción académica.

El acuerdo firmado estipula que los estudiantes 
de las carreras de Bioquímica Diagnóstica e Informática 
realicen prácticas profesionales en las áreas de biología 
molecular, hematología, microbiología y desarrollando 
modelos de negocios para el área de la salud. A quienes 
colaboren se les asignará un proyecto y un asesor y reci-
birán mensualmente un estímulo económico.

Prodensa busca talento
Victor Manuel Reyes Flores

El primer acercamiento laboral con una de las más 
importantes industrias automotrices del mundo se 
dio en la Unidad de Seminarios “Dr. Jaime Keller 

Torres”, donde Grupo Prodensa, una empresa que asiste 
a las organizaciones en el inicio de sus operaciones, 
invitó a la comunidad de la FES Cuautitlán a ser parte del 
programa de becarios de Ford. 

En la reunión también participaron el doctor José 
Francisco Montiel Sosa, secretario General, y el maestro 
Ignacio Olvera Rodríguez, jefe de la Unidad de Patenta-
miento, Emprendimiento y Vinculación (Unipev). 

La plática informativa la ofrecieron los licenciados 
Miguel Ramírez y Raúl Ávila y durante ésta los estudian-
tes de IME, ITSE e Ingeniería Industrial conocieron acerca 
del proyecto que busca formar 33 ingenieros y el mismo 
número de técnicos en el área de mantenimiento de la 
armadora Ford de Cuautitlán Izcalli. 

De esta manera, los expositores presentaron el 
proceso de selección que busca reclutar a los mejores 
candidatos, los cuales tendrán la posibilidad de la 
contratación directa por parte de la armadora, seguro contra 
accidentes y un apoyo económico que va de los 7 mil a los 
9 mil pesos mensuales.

Además de esta oportunidad dirigida a quienes hayan 
concluido sus estudios en agosto, pronto se abrirá un 
programa para las carreras de Administración, Contadu-
ría e Informática. La plática fue organizada por la Unidad 
de Patentamiento, Emprendimiento y Vinculación (Unipev) 
como una forma de conducir a los universitarios a su 
primer trabajo.
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Presenta UNIPEV FES Cuautitlán comité directivo
Sandra Yazmín Sánchez Olvera

Una de las tareas fundamentales de la Universidad es 
incentivar las relaciones entre la comunidad acadé-
mica y el sector productivo, pues a través de estos 

nexos es posible la transferencia de conocimiento, tecno-
logía y productos de impacto social. Bajo esta misión, la 
Unidad de Patentamiento, Emprendimiento y Vinculación 
(Unipev) de esta multidisciplinaria presentó a su comité 
directivo ante la Coordinación de Innovación y Desarrollo 
(CID) de la UNAM.

En una reunión suscitada en la Sala de Juntas de 
Dirección, el maestro Ignacio Olvera Rodríguez, jefe de la 
Unipev, dio a conocer el plan de desarrollo a autoridades 
de la FES Cuautitlán presididas por el maestro Jorge Alfre-
do Cuéllar Ordaz, director de la Facultad, y a miembros de 
la CID encabezados por el maestro Juan Manuel Romero 
Ortega, coordinador de dicha instancia. 

Durante su intervención, el maestro Olvera explicó 
que el comité directivo de esta Unidad estará integrado por 
la Incubadora Unidad Cuautitlán y el Departamento de 
Bolsa de Trabajo; además contará con la colaboración 
de la Secretaría de Evaluación y Desarrollo de Estudios 
Profesionales, área que se dedicará a la vinculación con 
egresados de nuestra casa de estudios. 

En este sentido, el maestro Cuéllar destacó la impor-
tancia de contar con un espacio como la Unipev, ya que 
otorgará servicios técnicos y tecnológicos y se encargará 
de tomar acciones en favor de la protección intelectual, 
la transferencia tecnológica, el emprendimiento y la incu-
bación de empresas. Por tanto, señaló como un hecho 
sustancial apoyar a los universitarios con asesoría para la 
realización de proyectos de negocios innovadores. 

En respuesta, el maestro Romero reiteró el acompa-
ñamiento de la CID a través de la capacitación en temas de 
emprendimiento para estudiantes y de protección inte-

lectual y proyección de cotizaciones para investigadores, 
así como la asesoría necesaria para la gestión, negocia-
ción y escalamiento del licenciamiento de la tecnología. 

Antes de concluir esta primera reunión, el licenciado 
Flavio Lomelí Montiel, jefe del Departamento de Bolsa 
del Trabajo, tomó la palabra para destacar la relevancia del 
área a su cargo, la cual al mantener una relación cercana 
con distintas empresas beneficia a los universitarios ofre-
ciéndoles mejores condiciones para su incorporación al 
mundo laboral.

Finalmente, el maestro Cuéllar agradeció la parti-
cipación de la Coordinación de Innovación y Desarrollo 
y congratuló la labor de la Unidad de Patentamiento, 
Emprendimiento y Vinculación, argumentando que en 
2018 la Facultad obtuvo un registro de derechos de autor, 
seis patentes y solicitó cuatro más en México y una en 
el extranjero, hechos que dimensionan el trabajo que se 
realiza en la FES Cuautitlán. 
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Liliana Alvarado Sánchez
Victor Manuel Reyes Flores

A través de las actividades culturales que brinda 
nuestra Facultad los universitarios han creado un 
sinfín de conceptos para definir su humanidad, 

logrando así que el arte sea la manifestación de sus senti-
mientos, ideologías y perspectivas personales.

Dado que la formación integral es parte de la vida 
académica, como cada semestre se realizó la muestra de 
talleres culturales en los dos campus de la FES Cuautitlán, 
en la que los alumnos hicieron gala de sus habilidades, 
dedicación y gusto por las diferentes expresiones artísti-
cas que se imparten en la multidisciplinaria, englobadas 
en las artes visuales, escénicas, musicales y literarias. 

El Taller de Expresión Corporal, a cargo de la profe-
sora Vaely Coronel, dejó ver lo bello de los movimientos 
corporales a través de la danza contemporánea, pues  
cada movimiento construyó una historia que hizo sentir 
al asistente parte del espectáculo.

Otra muestra presentada fue la dirigida por el profesor 
Daniel Díaz Espargo, quien imparte el Taller de Piano, 
en la que Magali, la más joven de sus alumnas, dio la 
bienvenida al público ejecutando varias melodías como 
Martinillo, las cuales fueron seguidas por obras de los más 
grandes compositores de la historia, tocadas por las 
manos del resto de los estudiantes.

El Taller de Guitarra también ofreció un concierto 
emblemático, pues los alumnos dieron vida a notas como 
El sueño de la muñequita, de Agustín Barrios, algunas 
lecciones del argentino Julio Sagreras y La Llorona, pie-

za popular oaxaqueña que concluyó magistralmente su 
participación en la Facultad. 

Y como espacios donde la comunidad da vida a las 
letras, las presentaciones de los talleres de Creación 
Literaria, Oratoria y Ortografía y Gramática crearon en los 
discursos, la poesía y la narrativa un camino para el domi-
nio de la lengua española. 

En otra tarde de expresiones artísticas, los más recien-
tes miembros del representativo teatral “Antonio Gonzá-
lez Caballero” subieron al escenario para acariciar con su 
expresividad y la delicadeza de su cuerpo los sentidos y 
las proporciones. 

Sin embargo, a partir de una historia común (el rela-
to de una mujer en busca de un objetivo existencial), el 
monólogo de Virginia, de las integrantes más icónicas del 
Taller, fue la interpretación que sacudió la conciencia de 
los asistentes, pues explicó cómo el ser humano logra 
redimirse de sus equívocos dedicándose a cumplir las 
pasiones de su ser.

La escena que cerró la participación del Taller dirigido 
por la maestra Magdalena Copca Santana fue El Oso, un 
primer vistazo de la obra de Chejov que narra la depre-
sión de una mujer que recientemente ha enviudado y la 
falta de escrúpulos del acreedor de su difunto esposo. 

“El canto alegre” llegó al corazón de la comunidad 
universitaria en una presentación posterior. Bajo la direc-
ción del profesor Luis Alvarado Azpeitia, El Coro Topaccacuic 

Una muestra cultural
de la  Facultad
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Un Día muy especial
Victor Manuel Reyes Flores

En conmemoración del Día del Niño, fecha que promue-
ve el bienestar y cuidado de los derechos de la infan-
cia, el Departamento de Difusión Cultural organizó 

una presentación infantil en la que los más pequeños 
demostraron sus virtudes mediante el arte y la cultura de 
nuestro país.

Fue el Auditorio de Extensión Universitaria testigo del 
programa De niños para niños, lugar donde el Taller de 
Piano, el Coro de niños del Colegio “Juan de la Barrera” y 
el Proyecto de danza “Quetzania” ofrecieron un espectá-
culo que provocó la ovación de los asistentes.

La tarde inició con el Taller impartido por el profesor 
Daniel Díaz Espargo, cuyas dos promesas, niños de no 
más de ocho años, interpretaron algunos fragmentos de 

música clásica y piezas de origen popular como La Lloro-
na, un son istmeño que levantó a los espectadores de su 
butaca.

Cuando el último sonido del instrumento se escuchó, 
el coro de Tepotzotlán y su director, el profesor Fermín 
Rivera Guerra, tocaron con un soplo el sentir del público, 
pues con obras de varios partes del mundo recorrieron 
los recovecos de la humanidad. De todas, su canto de La 
novicia rebelde y La merienda causaron sensación en el 
Auditorio. 

Finalmente “Quetzania”, un grupo artístico de San 
Sebastián Xhala, subió al escenario para expresar con los 
movimientos corporales de sus integrantes las raíces 
culturales de México.

interpretó los éxitos que lo han hecho famoso entre la 
comunidad de Cuautitlán, piezas de diferentes rincones 
del universo musical mediantes los cuales han transmitido 
sensibilidad, dolor y alegría.

El Coro dio la bienvenida con el solo de la química 
Juana Alquicira Camacho; luego, los boleros mexicanos 
Dime que sí y Flor de Azalea germinaron en el gusto del 
público haciendo que la ovación se extendiera de inicio a 

fin. Canciones populares como La Llorona y Guadalajara 
también conquistaron al auditorio durante aquella tarde. 

Finalmente, haciendo gala de nuestra diversidad 
cultural, El Taller de Danza Regional de Campo Cuatro, 
que está a cargo del profesor Fernando Urbina López, 
recorrió varios estados de la República para mostrar la 
riqueza de nuestras tradiciones a través de los bailes 
típicos y su experiencia narrativa y ritual. 
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Buen trabajo, Leones
Victor Manuel Reyes Flores

Ciudad Universitaria. Desde los vestidores el ánimo 
de los Leones de la FES Cuautitlán se escuchaba 
como el anuncio de un partido que definiría su 

gran paso por la temporada. Los gritos, la efusividad y la 
hermandad caminaron con ellos hacia el terreno de juego, 
donde se embistieron con su armadura para enfrentar la 
final de los Juegos Universitarios de la UNAM.

Doce del día. El inicio del encuentro dio paso a la 
primera jugada brillante de Cuautitlán, una escapada por 
el centro que los puso a pocos metros del primero y diez. 
No se logró, porque la FES Acatlán, un equipo que los 
nuestros derrotaron con anterioridad, contuvo la ofensi-
va. Con un empate a cero sobre el marcador se fueron al 
medio tiempo.

Mientras en las tribunas se coreaba a todo el equipo 
y en el campo se alentaba el esfuerzo de cada integran-
te, empezó el espectáculo de la línea defensiva de los 
Leones, la cual detuvo una y otra vez a sus rivales en 
diferentes zonas. 

Cuando el partido parecía ir a series extras, el mariscal 
de los Osos de la FES Acatlán lanzó el ovoide encontrando 
a un receptor que alcanzó nuestra zona de anotación. 
Y en la conversión, consiguieron otros dos puntos tras 
una jugada similar. El partido terminó 8-0, con la firme 
promesa de los dirigidos por el coach Michel Morales de 
obtener el trofeo la siguiente temporada.






